

Zeitschrift:	Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses
Herausgeber:	Alliance de Sociétés Féminines Suisses
Band:	88 (2000)
Heft:	1443
Artikel:	Les étonnements de Jeanne Hersch
Autor:	Bugnion-Secretan, Perle / Hersch, Jeanne
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-281856

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les étonnements de Jeanne Hersch



Ph. Tribune de Genève

Jeanne Hersch, philosophe, le 8 janvier 1992.

Au moment de mettre sous presse, nous apprenons avec regret le décès de Jeanne Hersch. Rappelons qu'elle a occupé pendant vingt ans la chaire de philosophie de l'Université de Genève, lui assurant un rayonnement international. Hommage.

Perle Bugnion-Seretan

Les conférences et colloques qui se sont échelonnés de mars à juin à Genève ont été placés sous le thème général de « L'étonnement philosophique ». C'est aussi le titre du livre que Jeanne Hersch a publié suite à une série d'émissions de la Radio Suisse Romande organisée par Marie-Claude Leburgue. Sous-titré « Une histoire de la philosophie », l'ouvrage présente la pensée d'une trentaine de philosophes occidentaux parmi les plus importants, de la plus haute antiquité grecque à nos jours. Les exposés sont d'une clarté qu'il n'est pas exagéré de dire éblouissante, même pour d'ignorants laïques. Pour chacun, Jeanne Hersch a mis en lumière le motif de son étonnement ou de son émerveillement, le déclic qui a mis en route sa recherche, qui sont pour elle comme le fil rouge de l'histoire de la philosophie.

Le droit pour tous d'être un homme

En 1968, Jeanne Hersch s'est peut-être étonnée elle-même devant l'affirmation de l'universalité dans le temps et

dans l'espace des aspirations auxquelles veut répondre la Déclaration universelle des droits de l'Homme. Il s'agissait de préparer la célébration du vingtième anniversaire de l'adoption de cette Déclaration par l'Organisation des Nations Unies, tout juste créée. Jeanne Hersch était alors directrice de la division de la philosophie à l'UNESCO à Paris, et à ce titre elle fut chargée de la préparation de cette célébration. Elle a profité de la structure mondiale de l'UNESCO pour se faire envoyer du monde entier des témoignages sur les aspirations qui fondent la Déclaration : textes de lois bien sûr, mais plus encore chansons populaires, mythes, contes, proverbes, rites religieux, poèmes, qui expriment les souffrances, les angoisses, les besoins res-

sentis effectivement de tout temps et partout. Sur les milliers de témoignages reçus, elle en a retenu 1200. Classés selon quelques thèmes qui s'imposaient d'eux-mêmes, elle les a publiés sous le titre *Le Droit d'être un homme*, (*The Birthright of Man*), avec pour sous-titre « Anthologie de la Liberté », tant en effet cette revendication est partout présente. Elle aurait aussi pu l'intituler « Anthologie de l'Égalité ». Les lions mâles sont des lions, les lions femelles sont aussi des lions. (Proverbe turc, recueil du XV^e siècle). 

L'Étonnement philosophique, éd. Gallimard Folio Essais, 1981, rééd. 1990
Le Droit d'être un homme, éd. UNESCO 1968, rééd. Lattès 1991.



UNIVERSITÉ DE GENÈVE

La FACULTÉ DES LETTRES ouvre une inscription pour un poste de

PROFESSEUR ORDINAIRE

de langue et littérature grecques modernes
au Département des langues et des littératures
méditerranéennes, slaves et orientales.

CHARGE : Il s'agit d'un poste à 75 % comprenant 5 heures hebdomadaires de cours et de séminaires. Enseignement et recherches dans le domaine de la langue et de la littérature grecques « modernes » (depuis la période des croisades jusqu'à nos jours). Direction de recherches.

TITRE EXIGÉ ET CONDITIONS : doctorat, ou titre jugé équivalent. Publications, expérience de l'enseignement universitaire.

ENTRÉE EN FONCTION : 1^{er} octobre 2001 ou date à convenir.

Les dossiers de candidature doivent être adressés avant le 31 août 2000 au secrétariat du doyen de la Faculté des lettres, 3, rue de Candolle, 1211 Genève 4, Suisse, auprès duquel des renseignements complémentaires peuvent être obtenus sur le cahier des charges et les conditions.

Désirant associer tant les femmes que les hommes à l'enseignement et à la recherche, l'Université souhaite recevoir davantage de candidatures féminines.